

## **Accueillis par l'OMS à Manille, les Ministres de la santé se réunissent pour examiner une nouvelle vision et convenir des mesures à prendre pour améliorer la santé dans la Région**

**MANILLE, 21 octobre 2024** – Le Bureau régional de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) pour le Pacifique occidental a accueilli ce jour les Ministres de la santé, d'autres hauts responsables de la santé et les partenaires clés de la Région à l'occasion de la soixante-quinzième session de son Comité régional. Principal organe directeur de l'OMS pour la Région, le Comité régional se réunit chaque année pour formuler des politiques, adopter des résolutions et prendre des décisions visant à améliorer la santé des plus de 1,9 milliard de personnes qui vivent dans le Pacifique occidental.

Le Directeur régional de l'OMS pour le Pacifique occidental, le D<sup>r</sup> Saia Ma'u Piukala – le premier insulaire du Pacifique à être élu à ce poste – a souhaité la bienvenue aux responsables de la santé présents à la première réunion du Comité régional placée sous sa direction.

« En qualité de premier Directeur régional du Pacifique, les défis dont nous débattons - tels que l'élévation du niveau des mers et les catastrophes de plus en plus fréquentes - sont des réalités que mes proches et mes compatriotes des îles du Pacifique vivent tous les jours », a déclaré le D<sup>r</sup> Piukala. « Je suis parfaitement conscient de l'ampleur de la tâche qui nous attend, mais avec une confiance et un soutien mutuels, nous pouvons relever ces défis. »

Dans son allocution, le D<sup>r</sup> Piukala a fait le point sur les principales activités menées dans la Région par l'OMS, en collaboration avec les pays et les partenaires, entre juillet 2023 et juin 2024. Il a également présenté un projet de vision ayant pour objet d'améliorer la santé dans la Région, qui sous-tendra les activités menées par l'OMS avec les États Membres au cours des cinq prochaines années.

« Cette vision, élaborée conjointement par l'OMS et les États Membres, témoigne de la beauté, de la force et de la diversité de cette Région, » a déclaré le D<sup>r</sup> Piukala. « Guidés par cette vision, nous travaillerons ensemble, ainsi qu'avec nos partenaires pour construire un avenir durable, résilient et sain pour tous les habitants du Pacifique occidental. »

M<sup>me</sup> Vainetutai Rose Toki Brown, Ministre de la santé des Îles Cook, a été élue à la présidence de la session du Comité régional qui se tient cette année. La Vice-Ministre de la santé du Viet Nam, M<sup>me</sup> Nguyen Thi Lien Huong, Professeure Associée, a été élue Vice-Présidente.

M<sup>me</sup> Toki Brown a remercié les représentants pour la confiance qu'ils lui ont témoignée en l'élisant à la présidence, et elle a ajouté : « Cette année revêt un caractère particulier. Il s'agit de la première session du Comité régional avec le nouveau Directeur régional, le Dr Saia Ma'u Piukala, à la barre, et nous avons beaucoup de sujets importants à couvrir ».

Elle a poursuivi en disant : « Je sais que vous êtes tous attachés à la santé de cette Région et que vous vous accordez pour reconnaître l'importance de se réunir ici en tant que membres de l'Organisation mondiale de la Santé. Le succès de notre nouvelle vision régionale repose sur la responsabilisation mutuelle des États Membres et de l'OMS. Je vous remercie à nouveau de la

confiance que vous m'avez accordée en m'élisant à la présidence de cette importante réunion. J'attends avec impatience la tenue de nos débats ».

### **Une nouvelle vision de la santé dans la Région**

La nouvelle vision intitulée *Tisser la trame de la santé pour les familles, les communautés et les sociétés de la Région du Pacifique occidental (2025-2029) : travailler ensemble pour améliorer la santé et le bien-être et sauver des vies*, est présentée aux États Membres, pour approbation. Cette vision s'appuie sur l'analogie du tissage d'une natte – une activité traditionnelle en Asie et dans le Pacifique – pour symboliser les efforts de collaboration que l'OMS, les gouvernements et les partenaires se doivent de déployer afin d'améliorer la santé et le bien-être des populations qui vivent dans cette Région. Pour les cinq prochaines années, elle s'articulera autour de cinq « brins » verticaux représentant les actions à mener par les gouvernements entrelacés avec trois « brins » horizontaux, à savoir les mesures à prendre par l'OMS.

Les cinq axes de travail verticaux relevant des gouvernements, en collaboration avec l'OMS et les autres parties prenantes, sont les suivants :

1. Soins de santé primaires transformateurs à l'appui de la couverture sanitaire universelle
2. Systèmes de santé résilients au changement climatique
3. Communautés, sociétés et systèmes résilients à l'appui de la sécurité sanitaire
4. Populations en meilleure santé tout au long de la vie
5. Technologie et innovation au service de l'équité en santé

Les trois axes de travail horizontaux relevant de l'OMS sont les suivants :

1. Bureaux de pays dotés de compétences en matière d'intensification et d'innovation
2. Équipes de soutien souples au sein du Bureau régional
3. Communication efficace en faveur de la santé publique

### **Cadres d'action et réunions-débats sur les questions prioritaires**

Le Comité régional examinera également de nouveaux cadres d'action régionaux sur la [santé numérique](#) et sur le [financement de la santé](#) au titre de la couverture sanitaire universelle et du développement durable. Des réunions-débats seront organisées sur la [résilience climatique dans les établissements de santé](#), les [soins de santé primaires](#) transformateurs et la [santé bucco-dentaire](#). En outre, des manifestations parallèles seront organisées sur des sujets tels que l'[initiative « Une seule santé »](#), la [lutte antitabac](#) et le [cycle d'investissement](#) destiné à financer les activités de l'OMS pour 2025–2028.

### **Renforcer la résilience climatique des établissements de santé**

Les pays de la Région OMS du Pacifique occidental sont menacés par le [changement climatique](#) et les catastrophes liées au climat. Les effets de ceux-ci sur la santé varient en fonction de la résilience des communautés et des établissements de santé qui les desservent.

Lors d'une réunion-débat organisée aujourd'hui dans le cadre de la session du Comité régional, les représentants du Commonwealth des Îles Mariannes du Nord, des Fidji, de la République démocratique populaire lao et du Viet Nam ont insisté sur la nécessité de protéger la santé en assurant la résilience climatique des hôpitaux et des cliniques. Les avantages de l'adhésion à

L'[Alliance pour une action transformatrice sur le climat et la santé \(ATACH\)](#) ont été soulignés. L'Alliance offre aux pays une tribune pour accélérer la mise en place de systèmes de santé résilients au climat et à faible émission de carbone, grâce notamment à l'expertise et aux ressources collectives des États Membres de l'OMS et d'autres parties prenantes.

L'OMS collabore avec les États et Territoires du Pacifique occidental au suivi des progrès accomplis pour protéger la santé face au changement climatique, en contribuant à l'évaluation de la vulnérabilité, à l'élaboration et à l'actualisation des plans d'adaptation et à la mise en œuvre d'initiatives axées sur la résilience climatique et la durabilité environnementale des établissements de santé.

### **Expositions visant à attirer l'attention sur les questions de santé et le travail de l'OMS**

[Six expositions](#) organisées en marge de la session sur des thèmes liés à la santé et à l'activité de l'OMS dans la Région ont été présentées aujourd'hui.

L'exposition sur les [profils d'équité en santé](#) permet de consulter des informations sur les indicateurs de santé d'un pays donné et d'étudier leur relation complexe avec les facteurs sociaux et géospatiaux. Elle devrait aider les délégués à mieux comprendre comment établir des priorités et mettre en œuvre des stratégies pour instaurer la santé pour tous.

Une exposition spéciale présente des œuvres d'art réalisées collectivement par le personnel du Bureau régional de l'OMS pour le Pacifique occidental à l'occasion de la [Journée mondiale de la vue 2024](#) et de la [Journée mondiale de la santé mentale 2024](#). Les tableaux, qui représentent un œil et un cœur, symbolisent ce que les gens aiment le plus voir dans leur vie et l'importance de [promouvoir la santé mentale au travail](#). Les efforts continus de l'OMS pour améliorer la [santé oculaire](#) et la santé mentale pour tous reposent sur une approche intégrée, un thème central dans le projet de vision régionale.

L'exposition du [musée de l'avenir de la santé](#) présente 15 « artefacts du futur », dont la natte du matin, sur laquelle les communautés seraient encouragées à se réunir chaque matin pour parler de leur santé et de leur bien-être, et le *tuk-tuk* climatisé, un véhicule électrique futuriste à trois places qui purifie l'air à l'intérieur de son habitacle avant de le rejeter dans l'atmosphère. Ces projets ont été cocréés dans le cadre d'activités de prospective auxquelles ont participé le personnel et les partenaires de l'OMS. Cette exposition présente également 15 artefacts historiques qui célèbrent les grandes étapes de la santé publique au cours des 75 dernières années.

Une série de [modèles d'établissements axés sur la résilience climatique et la durabilité environnementale](#) inspirera une réunion-débat au cours de laquelle les représentants étudieront des solutions innovantes pour améliorer la résilience climatique et la durabilité environnementale de ces établissements.

Une exposition sur le renforcement des capacités d'intervention en cas d'urgence sanitaire aborde le soutien apporté par l'OMS aux interventions sanitaires d'urgence dans la Région. Elle illustre les aspects opérationnels et logistiques, les [équipes médicales d'urgence](#) susceptibles d'être déployées auprès des hôpitaux de campagne, le [Réseau mondial d'alerte et d'action en cas d'épidémie](#) et les [centres d'opérations d'urgence de santé publique](#).

L'[explorateur cartographique sur les laissés-pour-compte dans la Région du Pacifique occidental](#) présente une application interactive en ligne qui aide les utilisateurs à localiser les populations géographiquement mal desservies dans la Région, en attirant l'attention sur les inégalités de santé auxquelles elles sont confrontées. Il attire l'attention sur le rôle essentiel des interventions sanitaires fondées sur des données pour répondre aux besoins des laissés-pour-compte.

Enfin, une exposition sur les [dangers des nouveaux produits du tabac et de la nicotine](#) présente des exemples de tels produits et décrit les tactiques utilisées par l'industrie du tabac et les industries connexes pour attirer les enfants et les jeunes et saper les efforts de lutte antitabac. Cette exposition offre également des informations sur la manière dont les pays et les partenaires peuvent prévenir l'adoption de ces produits.

#### **Notes aux rédacteurs :**

La soixante-quatrième session du Comité régional du Pacifique occidental se tiendra du lundi 21 au vendredi 25 octobre au Bureau régional de l'OMS pour le Pacifique occidental à Manille (Philippines). L'[ordre du jour](#) et le [calendrier](#) sont disponibles en ligne.

On trouvera [ici](#) la retransmission en direct des débats, l'ensemble des documents officiels, ainsi que des fiches d'information et des vidéos sur les questions abordées. Des mises à jour seront publiées en temps réel sur [Facebook](#), [X](#), [Instagram](#) et [YouTube](#) par les comptes @WHOWPRO du Bureau régional, sous le hashtag #RCM75.

Composée de 194 États Membres issus de six Régions, l'OMS est l'institution spécialisée des Nations Unies responsable de la santé publique. Chacune des Régions de l'OMS est dotée de son propre comité régional, un organe directeur composé des ministres de la santé et des hauts responsables des États Membres. Chaque Comité régional se réunit une fois par an afin de convenir des mesures à prendre dans le domaine de la santé et de définir des priorités pour l'activité de l'OMS.

La Région OMS du Pacifique occidental abrite plus de 1,9 milliard d'habitants répartis dans 37 États et Territoires : Australie, Brunéi Darussalam, Cambodge, Chine, États fédérés de Micronésie, Fidji, Guam (États-Unis d'Amérique), Hong Kong (RAS de Chine), Îles Cook, Îles Mariannes septentrionales (États-Unis d'Amérique), Îles Marshall, Îles Salomon, Japon, Kiribati, Macao (RAS de Chine), Malaisie, Mongolie, Nauru, Nioué, Nouvelle-Calédonie (France), Nouvelle-Zélande, Palaos, Papouasie-Nouvelle-Guinée, Philippines, Pitcairn (Royaume-Uni de Grande-Bretagne et d'Irlande du Nord), Polynésie française (France), République de Corée, République démocratique populaire lao, Samoa, Samoa américaines (États-Unis d'Amérique), Singapour, Tokélaou, Tonga, Tuvalu, Vanuatu, Viet Nam et Wallis et Futuna (France).

#### **Liens utiles :**

- [Rapport du Directeur régional : Activité de l'OMS dans la Région du Pacifique occidental, 1<sup>er</sup> juillet 2023 – 30 juin 2024](#)
- [Projet de vision : Tisser la trame de la santé pour les familles, les communautés et les sociétés de la Région du Pacifique occidental \(2025–2029\) : travailler ensemble pour améliorer la santé et le bien-être et sauver des vies](#)

RCM Jour 1

- Renforcer la résilience des établissements de santé face au climat ([fiche d'information](#) et [vidéo](#))

**Contact presse :**

Ruel Serrano

Courriel : [wprocom@who.int](mailto:wprocom@who.int)

Portable : +63 908 891 4532